
  
 

Niederschrift 
 
über die 5. Sitzung des Seniorenbeirates am Dienstag, den 17.01.2023, um 16:02 Uhr im 
Mehrzweckraum des Bürgerhauses, Schloßmacherstr. 4-5. 
 
 
 
Anwesend: 
 
Vorsitzende(r) 
 Wolf-Rainer Winterhagen  
 
Mitglieder des Seniorenbeirates 
 Renate Greif  
 Norbert Hengstwerth  
 Bärbel Lippelt  
 Ulrich Rompf  
 Cornelia Ronge-Bartsch bis 18:08 Uhr 
 Klaus Peter Wagner  
 Roswitha Winterhagen  
 
Beratende Mitglieder 
 Imtiaz Ahmad ab 16:11 Uhr 
 Beate Bötte  
 Hans Wilhelm Golombek  
 Carmen Hallek  
 Erni Huckenbeck bis 17:43 Uhr 
 Beate Ritter  
 Jörg Schürmann bis 17:26 Uhr 
 
von der Verwaltung 
 Lisa Look  
 Johannes Mans  
 
Schriftführer 
 Tom Ufer  
 
 
es fehlt: 
 
Mitglieder des Seniorenbeirates 
 Johann-Eberhard Pavenstedt  
 Rolf Schäfer  
 
Beratende Mitglieder 
 Barbara Haering  
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Tagesordnung: 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1.  Bericht von Frau Springer über Ihren Besuch in Zürich zum 

Thema Age & City 2022 veranstaltet durch die Körber 
Stiftung 

 

   
 2.  Sachstandsbericht Age friendly City  
   
 3.  Einrichtung regelmäßiger Sprechstunden des 

Seniorenbeirates 
 

   
 4.  Sachstandsbericht Wasserspeier  
   
 5.  Beitritt des Seniorenbeirates in das Radevormwalder Bündnis 

für Demokratie 
 

   
 6.  Stand Seniorenkino  
   
 7.  Bericht runder Tisch Bergische Senioren  
   
 8.  Bericht aus der Landesseniorenvertretung  
   
 9.  Die Situation der älteren Menschen in der Energie- und 

Klimakrise (Antrag von Herrn Rompf vom 21.10.2022) 
AN/0122/2023 

   
 10.  Berichte aus den Ausschüssen  
   
 11.  Mitteilungen und Fragen  
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Der Vorsitzende eröffnet um 16.02 Uhr die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit des Ausschusses analog zu § 8 
der Geschäftsordnung des Rates fest. 
 
 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1. Bericht von Frau Springer über Ihren Besuch in Zürich 

zum Thema Age & City 2022 veranstaltet durch die 
Körber Stiftung 

 

 
Frau Springer berichtet über die Studienreise in Zürich mit der Körber Stiftung und stellt die 
behandelten Themen, besonders altersfreundliches Wohnen, vor. 
 
Herr Wagner fragt, ob die Anregungen, die von der Stadt Zürich vorgestellt wurden, auch 
hier bei Neubauten berücksichtigt werden. 
 
Herr Mans antwortet, dass diese Empfehlungen hier ebenso einen wichtigen Punkt 
darstellen. 
 
Frau Huckenbeck erfragt, ob Sanierungen der Häuser in der Südstadt geplant sind. 
 
Herr Mans antwortet, dass Gespräche bzgl. eines Teilabrisses oder einer Modernisierung 
der Belvona Wohnungen stattfinden. Außerdem gibt Herr Mans an, dass dringend neuer 
Wohnraum benötigt wird. 
 
 
 
 2. Sachstandsbericht Age friendly City  

 
Dieser Tagesordnungspunkt wird auf die nächste Sitzung des Seniorenbeirates verschoben. 
 
 
 
 3. Einrichtung regelmäßiger Sprechstunden des 

Seniorenbeirates 
 

 
Herr Winterhagen berichtet von der Idee, zu den Zeiten der Rentenberatung eine 
regelmäßige Sprechstunde einzurichten. 
 
Diese Idee wird allgemein im Seniorenbeirat sehr gut aufgenommen.  
 
Über die nötigen Vorbereitungen zur Einrichtung einer Sprechstunde werden die Mitglieder 
des Seniorenbeirates noch beraten. 
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 4. Sachstandsbericht Wasserspeier  

 
Frau Look berichtet, dass die Mittel für einen Wasserspeier im Haushalt 2023 eingeplant 
wurden. Des Weiteren führt Frau Look aus, dass nach abschließenden Gesprächen mit den 
Stadtwerken ein Wasserspeier in der Innenstadt installiert werden soll. 
 
 
 
 5. Beitritt des Seniorenbeirates in das Radevormwalder 

Bündnis für Demokratie 
 

 
Herr Mans berichtet von dem Vorschlag, dass der Seniorenbeirat in das Radevormwalder 
Bündnis für Demokratie eintreten sollte.  
 
Des Weiteren führt Herr Mans aus, dass Parteien und diverse Vereine/Vereinigungen zu den 
eventuellen Veranstaltungen des Bündnisses eingeladen werden sollen. 
 
Der Seniorenbeirat einigt sich einstimmig darauf, dem Radevormwalder Bündnis für 
Demokratie beizutreten und zu unterstützen. 
 
 
 
 6. Stand Seniorenkino  

 
Herr Winterhagen berichtet, dass das Seniorenkino seit September 2022 wieder stattfindet.  
 
Des Weiteren gibt Herr Winterhagen an, dass die Besucherzahl während der Corona 
Pandemie nach unten gegangen ist, mittlerweile aber wieder angestiegen und auf dem 
gleichen Niveau wie vor der Pandemie ist. 
 
 
 
 7. Bericht runder Tisch Bergische Senioren  

 
Herr Winterhagen gibt an, dass ein Bergischer Seniorentag im März dieses Jahres mit dem 
Thema „Segen und Fluch der Digitalisierung“ geplant war. Dieser Termin musste diesen 
Termin allerdings aus organisatorischen Gründen absagen. 
 
Der runde Tisch der Bergischen Senioren stellt Überlegungen an, ob und gegebenenfalls wo 
Termine im Jahr 2024 stattfinden werden. 
 
 
 
 8. Bericht aus der Landesseniorenvertretung  

 
Herr Winterhagen berichtet, dass im Jahr 2022 Anträge für präventive Hausbesuche an die 
Landesseniorenvertretung gestellt wurden. Der Städtetag NRW begrüßt diese Idee. Das 
Ministerium für Arbeit, Gesundheit und Soziales ist noch zögerlich in der Bewertung. 
 
Des Weiteren wird erklärt, dass Anfang Februar ein Gespräch mit Herrn Laumann bezüglich 
der gesundheitlichen Versorgung in den Kommunen stattfindet. 
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 9. Die Situation der älteren Menschen in der Energie- und 

Klimakrise (Antrag von Herrn Rompf vom 21.10.2022) 
AN/0122/2023 

 
Herr Rompf gibt an, dass das Klima vieles verändern wird und sich deshalb innerhalb des 
Seniorenbeirates Gedanken gemacht werden sollten. 
 
Herr Winterhagen führt aus, dass dieses Thema bereits in anderen Ausschüssen und von 
anderen Stellen bearbeitet wird. So hat bereits eine Informationsveranstaltung mit dem 
Klimamanager auf dem Marktplatz stattgefunden. 
 
Herr Mans erläutert, dass der Krisenstab in Radevormwald seit Monaten an Konzepten 
arbeitet, die den Alltag der Bevölkerung während extremer Wettersituationen erleichtern 
können. 
 
Herr Rompf schlägt vor, dass der Seniorenbeirat sich öffentlich für die Arbeit des Krisenstabs 
ausspricht und Unterstützung zeigt.  
 
Des Weiteren erfragt Herr Rompf Informationen über die Hilfsbörse. 
 
Frau Springer berichtet von der Hilfsbörse in Radevormwald und deren Tätigkeiten.  
 
Herr Rompf erklärt, dass eine Mitarbeiterin der Taschengeldbörse in Solingen über ihre 
Arbeit berichten würde. 
 
Nach kurzer Diskussion einigt sich der Seniorenbeirat darauf, von einer Einladung 
abzusehen. 
 
Frau Look trägt auf Nachfrage die aktuellen Fallzahlen aus dem Bereich Asyl vor. 
 
 
 
 10. Berichte aus den Ausschüssen  

 
Herr Wagner berichtet, dass im Schulausschuss über die Besichtigung der Grundschule „Auf 
der Brede“ gesprochen wurde und erfragt, wie dort der Energieverbrauch gesenkt oder 
optimiert werden kann. 
 
Herr Manns erklärt, dass es in der Vergangenheit statische Probleme bezüglich der 
Photovoltaikanlagen gab und nun geprüft wird, wo Energie gespart werden kann. 
 
 
 
 11. Mitteilungen und Fragen  

 
Herr Winterhagen gibt an, dass nicht feststeht ob Sport im Park weitergeführt wird. 
 
Weiterhin teilt Herr Winterhagen mit, dass der Etat des Seniorenbeirates auf 1.000€ erhöht 
wurde. 
 
Ende des öffentlichen Teils: 18.12 Uhr 
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Wolf-Rainer Winterhagen    Tom Ufer 
Vorsitzender    Schriftführer 
 
gesehen: Bürgermeister/Erster Beigeordneter 
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